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الوراء اإلى  اإعادة المجتمع  اأذرع دينية و�سيا�سية تحاول  الم�ساركون : هناك 
في إطار الحلقة النقاشية حول مفهوم الحسبة : 

لابد من تفعيل دور القضاء والقانون ومنظمات المجتمع المدني لمواجهة مثل هذه الأمور 

الخميس 5 يونيو 2008 م - العدد ) 14135( السنة الأربعون

على خلفية حادثة الاعتداء بالضرب على عدد من طلاب جامعة عدن 
من قبل جماعة يطلق عليها تس��مية جماعة حماية الفضيلة و محاربة 
المنكرات في الآونة الأخيرة – فقد ناقش المشاركون في حلقة النقاش 
الخاصة بمفهوم الحس��بة بالأم��ر بالمعروف والنهي ع��ن المنكر التي 
نظمتها المؤسسة العربية لمساندة قضايا المرأة والحدث – يوم أمس 
– جملة من القضايا المتصلة بهذا المفهوم واتفق الجميع بش��أن عدم 
اعتبار ما طرح من باب الفت��وى وإنما هي أفكار وآراء ووجهات نظر من 

أجل الخروج بالتوصيات اللازمة. تفاصيل ذلك في الأسطر الآتية : 
أدارت حلقة النقاش الأخت/ إحسان 
العربية  المؤسسة  رئيسة  عبيد 
والحدث  ال��م��رأة  قضايا  لمساندة 
والأخت رضية شمشير عضو الهيئة 
العربية  للمؤسسة  الاستشارية 
للمؤسسة  الأمناء  مجلس  وعضوة 
التي رحبت في بداية الحلقة النقاشية 
الشخصيات  م��ن  الحاضرين  بكل 
السياسية والاجتماعية والأكاديمية 
والشباب والطلاب ، مؤكدة على أهمية 
مثل هذه اللقاءات من أجل مناقشة 
الكثير من الأمور التي تتطلب وقفة 

جادة لمنع تصاعدها. 
وكانت الأخ��ت/ أف��راح علي سعيد 
الأمين العام للمؤسسة العربية قد 
أكدت  المؤسسة  بإسم  كلمة  ألقت 
فيها ، أن أي قضية تزرع القلق بين 
شرائح المجتمع يجب الوقوف أمامها 
بحزم ، وأضافت قائلة :)واستشعاراً 
العربية  المؤسسة  ف��ي  هنا  منا 

، فماذا يعني بالمؤسسات التدميرية ؟ 
ربما تكون مؤسسات مجتمع مدني أو 
مؤسسات إعلامية وغيرها، فهذه في 
رأيي هيئة سياسية ناتجة من حزب 

سياسي يضيق ذرعاً بالآخر(. 
وأكد أن مثل هذه الجماعات نماذجها 
والسودان  السعودية  في  موجودة 
لم  النماذج  ه��ذه  وأن  وافغانستان 

تقدم سوى الشتات والفوضى. 
وأكد في ختام حديثه أن الحسبة 
المنكرات  كل  اختصاص  من  هي 

يحاربها الوعظ والإرشاد.
كما تحدثت الأخ��ت هويدا عباس 
لحزب  النسائي  ال��ق��ط��اع  رئيسة 
الإصلاح حول الحسبة ومشروعيتها 
والحكمة منها وش��روط المحتسب، 
موضحة انه إذا كانت إزالة أي منكر 
بين  تناحر  أو  اقتتال  إل��ى  ستؤدي 
الناس أو فوضى، فهذا لا يجوز شرعاً، 

الإسلام قد نشأت بهذا المفهوم لكن 
آلياتها قد تطورت حسب تطور أجهزة 
ومؤسسات الدول كظهور ما يسمى 
بالشرطة الشعبية أو شرطة الآداب. 

وقال :) وقضايا المنكر لسنا مخولين 
بتحديدها لأن الله سبحانه وتعالى قد 
حدد ماهو المعروف وماهو المنكر في 
كتابه عز وجل وفي سنة نبيه صلى 
الله عليه وسلم ، فنحن نتمنى أن 
كل فرد في المجتمع يكون حارساً 

للفضيلة وذلك من خلال الوعي(.
وأكد أنه من حق العلماء أن يطالبوا 
بما يشاؤون ولكن في إطار القانون 
والدستور الذي يحكم الجميع ، مبدياً 
أسفه على وقوف العلماء متحسرين 
وراء  وينجرفون  أمام قضايا كبرى 

قضايا جزئية .

عبدالرحمن  الأدي���ب  أش��ار  فيما 
عبدالخالق إلى أن الحسبة هي شكل 
من أشكال السلطة قد تجاوزه الزمن، 
وتحدث الاخ قاسم داود سكرتير ثاني 
منظمة الحزب الاشتراكي عدن أن 
من حق الناس أن يشعروا بالخوف 
والقلق بسبب فتاوى تصدر تباعاً بحق 
شريحة من الناس، مؤكداً أن هناك 
فئة متسلطة وظفت الدين من أجل 
مصالحها وان هذا بالتأكيد سيدخل 
البلاد في عصر مظلم وكئيب ليس 
له آخر. مشيراً إلى أنه من المهم جداً 
أن يكون للمجتمع المدني وقفة جادة 

أمام مثل هذه الأمور.
أما المحامية نظيرة شرجبي فقد 
ش��ددت على ض���رورة تفعيل دور 

القضاء والقانون.
الدكتور سيف علي أكد أن الغرض 
الهيئة هو تصفية  من أعمال هذه 

القضية  وب��أن  الموضوع  بأهمية 
ليست بالسهلة سعينا من أجل عقد 
مثل هذه الحلقات النقاشية لأننا لن 
نقبل زعزعة ثقتنا بذاتنا فمن منا 
يقبل أن يذل أوتهان إنسانيته في 
عدن الحضارة والتنوير أو في أي جزء 

من الوطن(. 
وأوضحت أن هذه الجماعة تمارس 
نشاطها في عدد من المناطق وأبرز 
مثال لها في الحديدة التي بلغ ضحايا 
تلك الجماعة فيها – كما تؤكد – )25( 

سجينة و)20( سجين. 
بعد ذلك تحدث الشيخ صالح حليس 
عضو الهيئة التنفيذية لحزب التجمع 
اليمني ل��إص��لاح ح��ول م��ا يسمى 
الفضيلة  لتنمية  الوطنية  بالهيئة 
وأش��ار إل��ى أن قضية الحسبة في 

والناس في غنى عنه.
بعد ذلك فتح باب النقاش وطرح 
المداخلات من قبل الحضور، وتحدث 
أولًا الأخ محمد قاسم نعمان رئيس 
مركز اليمن لدراسات حقوق الإنسان 
الذي أشار إلى أن ما طرح في حلقة 
النقاش من أمور يمكن الاتفاق مع 
بعضها والاختلاف مع بعضها الآخر، 
متسائلًا عن دور الهيئات والمؤسسات 
المالي  الفساد  بمكافحة  المكلفة 
أن  م��ع  »نحن  وأض���اف:  والإداري، 
يعبر الناس عن آرائهم في أي أمر، 
لكن عليهم احترام حقوق الآخرين، 
وهنا  مفتوح،  الأخ��لاق��ي  والفساد 
تكمن الخطورة وهذا يمكن أن يكون 
مدخلًا لمزيد من الانتهاكات لحقوق 

الإنسان«.
وأكد أن هذه الهيئة يدفع بها الجناح 

المتطرف في حزب ديني معارض .

وأكد على ضرورة تفعيل دور رسالة 
المتخصصة  الجهات  ودور  المسجد 

وأجهزة الضبط القضائي. 
ثم تحدث الشيخ أنيس الحبيشي:  
قائلًا :) الحسبة في الإس��لام كانت 
نظاماً من أنظمة الدولة الإسلامية 
، وعندما تطور مفهوم الدولة أدى 
ذل��ك إل��ى تغيير آليات ه��ذه الدولة 
 ، وب��رزت أنظمة وقوانين ووزارات 
موضوع  التحول  هذا  ضمن  ويأتي 
الحسبة ، فالحسبة كانت واجب كل 
إنسان ولم تكن هناك مؤسسات ، 
ومن هنا فمفهوم الحسبة يجب أن 
الدولة بكل أجهزتها من  تقوم بها 
وعقال  وموظفين  ومرافق  وزارات 
حارات ومواطنين نساء ورجالًا وأقسام 

شرطة وغيرها(.
وأضاف :) الشيخ حمود الذارحي   أن 
الهيئة ستتناول المؤسسات التدميرية 

حسابات سياسية تحت غطاء ديني، 
متسائلًا عن دور أولئك تجاه العديد 
تجارة  منها  الكبرى  القضايا  م��ن 

الأطفال.
أما الأخ وضاح الحريري فقد، أكد 
على مسألة كيفية مواجهة مثل هذه 
الأمور، معتبراً إياها القضية الأهم 

في الوقت الحالي.
الجماعات  أن ه��ذه  إل��ى  وأش���ار 
هي أدوات وأذرع دينية واجتماعية 
وسياسية هدفها إعادة المجتمع إلى 
الخلف، مؤكداً أن السبيل لمواجهة 
هذه المسائل هو الدفاع عن مزيد من 
الحريات ومزيد من التعدد ومزيد من 
المناخ المنفتح واقترح الأخ فضل علي 
عبدالله أن تستمر مثل هذه الحلقات 
النقاشية وان يتم إصدار بيان عن 
جميع منظمات المجتمع المدني حول 

هذه القضية التي أقلقت الناس.

الشيخ أنيس الحبيشي : الدولة بأجهزتها القانونية كفيلة بحماية أفراد المجتمع

بالآخر يقبل  لا  سياسياً  حزباً  وتتبع  تدميرية  ستكون  الهيئة  هذه  مثل  الذارحي:  الشيخ 
متابعة/ دفاع �صالح ناجي / ت�صوير/ عبدالقادر بن عبدالقادر

الشيخ حليس : نأسف لوقواق بعض العلماء متحسرين أمام القضايا الكبرى وينجرفون وراء مواضيع جزئية 

❊ �سيئون / اأحمد �سعيد بزعل :
الخنبشي  أحمد  سالم  الأخ/  ق��ام 
صباح   حضرموت  محافظة  محافظ 
المشاريع  من  ع��دد  بافتتاح  أم��س 
شعبنا  احتفالات  بمناسبة  الخدمية 
بالعيد الوطني ال� 18 للوحدة اليمنية 

المباركة. 
حيث افتتح المبنى الجديد لمكتب 
فرع وزارة الجهاز للرقابة والمحاسبة 
دوري��ن  من  يتكون  ال��ذي  بسيئون 
بكلفة إجمالية بلغت )تسعة وأربعين 

مليون ريال( بتمويل مركزي. 
كما افتتح الأخ محافظ المحافظة 
الحفاظ  م��ش��روع  وم��خ��ازن  مبنى 
والتربة وحدة  الجوفية  المياه  على 
حضرموت والممول من قبل البنك 

الدولي بكلفة إجمالية )223 ألف دولار(. 
من جهة أخرى قام محافظ حضرموت بزيارة تفقدية 
إلى ثانوية سيئون النموذجية اطلع خلالها على أحوال 
السنوي  المعرض  افتتح  كما   .. بالثانوية  الدارسين 
الذي نظمه المعهد المهني الصناعي وطاف في أجنحة 
المعرض مشيداً بإبداعات الطلبة الدارسين بالمعهد 
التي تجسدت من خلال محتويات المعارض العلمية 

والفنية. 
هذا وكان الأخ/ سالم أحمد الخنبشي محافظ محافظة 
حضرموت قد اطلع صباح أمس على عملية اختبارات 
مرحلة النقل بثانوية )بن حم( بمنطقة تاربة بمدينة 
سيئون وتعرف من خلال إدارة الثانوية على سير الدراسة 

ومتطلبات الثانوية متمنياً لهم التوفيق والنجاح .

افتتاح  في  المحافظ  الأخ  راف��ق 
هذه المشاريع الأخوان/ خالد الديني 
وعبدالله باوزير عضوا الهيئة الإدارية 
بالمحافظة  المحلي  بالمجلس 
وفهد صلاح الأعجم وكيل محافظة 
حضرموت المساعد لشؤون مديريات 

الوادي والصحراء. 
وعلى صعيد آخر ترأس الخنبشي 
صباح أمس اجتماعاً للمكتب التنفيذي 
ب���وادي وص��ح��راء حضرموت وفي 
مستهل أعمال الدورة عبر محافظ 
لمشاركته  سعادته  عن  المحافظة 
التنفيذي  المكتب  اج��ت��م��اع  ف��ي 
بوادي حضرموت بعد أدائه اليمين 
عند  يكون  أن  متمنياً  الدستورية 
مستوى المسؤولية وق��ادراً على أداء 
المهام والمسؤوليات التي كلف بها مستعرضاً المهام 
والأولويات القادمة التي سيتم العمل بها في ضوء 
من  المزيد  لإعطاء  الرئاسية  والتوجيهات  المحددات 
الصلاحيات لرؤساء المجالس المحلية في المحافظات.. 
التنفيذي قد ناقش في اجتماعه  هذا وكان المكتب 
أربعة تقارير عن مستوى إنتاجية محصول القمح وواقع 
الثقافة وآفاق تطورها ونشاط وطموحات الهيئة العامة 
للمخطوطات والآثار والمتاحف وأخيراً تقريراً عن واقع 

الممارسة الرياضية والاستفادة من الأنماط الحالية. 
حضر اجتماع المكتب التنفيذي الأخوان/ خالد الديني 
وعبدالله باوزير عضوا الهيئة الإدارية بالمجلس المحلي 
بالمحافظة وفهد صلاح الأعجم وكيل محافظة حضرموت 

المساعد لشؤون مديريات الوادي والصحراء.

❊ ال�سالع/ مثنى الح�سوري:
عقد أمس في إدارة مديرية دمت 
موسع  اجتماع  الضالع  بمحافظة 
طالب  قاسم  علي  الأخ/  برئاسة 
على  ل��لاط��لاع  المحافظة  محافظ 
الخدمية  المشاريع  إنجاز  مستوى 

بالمديرية.
وخلال الاجتماع الذي ضم مدراء 
إدارات المكاتب التنفيذية بالمديرية 
إلى عدد من  المحافظ  الأخ  استمع 
دمت  مديرية  تهم  التي  القضايا 
مستوى  تحسين  بهدف  وأبناءها 

الخدمات في المديرية.
كما ألقى الأخ المحافظ كلمة أشار 
فيها إلى أهمية هذا الاجتماع الذي 
المديرية  وضع  تحسين  في  يصب 
وجذب الاستثمارات إليها بالإضافة إلى 
حل قضايا المشاريع المتعثرة، مشدداً 
على تقديم المصلحة العامة قبل كل 
شيء والعمل بمصداقية لما من شأنه 

❊ ماأرب/ محمد الجدا�سي:
اطلع الأخ ناجي بن علي الزايدي محافظ محافظة مأرب على سير العمل ومستوى  
الإنجاز في المشاريع والمنشآت والإضافات الجديدة في كلية التربية والآداب والعلوم   
حيث تفقد التشطيبات النهائية في القاعة الجديدة متعددة الأغراض والتي وصلت  

نسبة الإنجاز فيها إلى 80 % وبتكلفة إجمالية بلغت 126 مليون ريال .
واستمع المحافظ إلى شرح مفصل حول سير العمل ومستوى الإنجاز من قبل 
الدكتور عبدالله النجار عميد الكلية واطلع على مشروع بئر المياه التابعة للكلية 

بعمق 90 متراً وبكلفة 3 ملايين و 150 ألف ريال على نفقة فاعل خير.
وخلال الزيارة أكد المحافظ ناجي الزايدي على أهمية التعليم الجامعي لأبناء 
المحافظة. وقال إن كلية التربية والآداب والعلوم تمثل النواة الحقيقية لجامعة 
مأرب المستقبلية في إطار الاهتمام الذي تحظى به مأرب من قبل القيادة السياسية 
بزعامة فخامة الرئيس علي عبدالله صالح حفظه الله في كافة المجالات ومنها 

التعليم الجامعي .
من جانبه أوضح الدكتور بكيل الولص نائب عميد الكلية أن عدد الطلاب 
والطالبات المنتظمين في أقسام الكلية 1500 طالب و300 طالبة يتوزعون على 
15 قسماً علمياً وأدبياً ومنها قسمان فريدان هما الآثار والسياحة والحاسوب. وأكد 

الولص أن هذا الصرح العلمي يمثل إنجازاً كبيراً لمأرب

تحسين مستوى الخدمات بالمديرية 
كونها تحظى بأهمية سياحية.

المحافظ  الأخ  ق��ام  ذل��ك  عقب 
من  عدد  لتفقد  الميداني  بالنزول 
الاطلاع  وكذا  بالمديرية  المشاريع 

على مشكلة السطو على الأراضي 
الأف��راد  بعض  قبل  من  السياحية 
حيث تم التوجيه بإزالة كل المباني 

العشوائية.
كما قام بزيارة تفقدية لعدد من 
منها  بالمديرية  السياحية  المعالم 
جسر عامر عبدالوهاب الأثري وحمام 

الضليمي وبئر العكرة.
كما قام المحافظ بزيارة إلى إدارة 
أمن المديرية والسجن الاحتياطي 
ال��ت��اب��ع ل��ه��ا ب��ه��دف تفقد أح���وال 

السجناء.
العام  الأمين  الزيارة  في  رافقه 
للمجلس المحلي محمد غالب العتابي 
والوكلاء المساعدون والهيئة الإدارية 
للمجلس المحلي بالمحافظة وعدد 

من المسؤولين.

افتتاح عدد من المشاريع 

تمهيداً لنشرهم في الأحياء الشعبية

المعهد العالي للمعلمين يحتفل بتخريج )150( خريجاً

تنفيذي حضرموت يناقش مستوى إنتاج القمح 
محافظ الضالع يوجه بحل قضايا المشاريع المتعثرة بمديرية )دمت( محافظ مأرب يطلع على المنشآت الجديدة في 

كلية التربية ويؤكد على أهمية التعليم الجامعي 

تخرج أول دفعة من المرشدين الصحيين في المعلا

دورة التبويب الوظيفي للدولة تختتم اليوم في إب

سالم أحمد الخنبشي

❊ عدن/مواهب بامعبد

ت�سوير/عبدالواحد �سيف:
نظم مكتب الصحة والمجلس المحلي بمديرية 
المعلا حفلًا تكريمياً بمناسبة تخرج أول دفعة من 
المرشدين الصحيين في مكتب الصحة بمديرية 

المعلا.
وفي الحفل تم توزيع الشهادات للخريجين الذين 
8 مرشدات واثنين من المرشدين  بلغ عددهم 
الصحيين الذين سينزلون إلى الأحياء الشعبية 
ويقومون بتقديم الرعاية الصحية حسب المعارف 
والمهارات المكتسبة من ال��دورة التي استمرت 
مدة 6أشهر، وقد اكتسب المتدربون في الدورة 

الكثير من المهارات العملية التي تؤهلهم لتقديم 
الخدمات الصحية الأولية لسكان الأحياء الشعبية 
كعمل حقنة الأنسولين لمرضى السكر وحقنة 

للمصابين بالحمى وقياس الضغط.
وتعمل هذه الدورة على توعية الناس بكيفية 
حل المشاكل الصحية والأمراض السارية كمرض 
الإيدز والملاريا والإسهالات وتوعية الناس بطرق 

الوقاية من هذه الأمراض وغيرها.
وقال الأخ/محمد حسن الشيخ مدير عام مديرية 
المعلا في تصريح خاص لصحيفة )14أكتوبر( 
في  المحلي  المجلس  اهتمامات  أه��م  من  إن 
مديرية المعلا أن نهتم بالجانب الصحي والكادر 

الصحي.نحن اليوم نختتم أول دورة تدريبية في 
مجال الصحة، والحمد لله تم تجهيز أول دفعة 
الأحياء  الصحيين على مستوى  المرشدين  من 

الشعبية.
وأشار إلى أن مديرية المعلا تحتوي على جزء 
كبير من الأحياء الشعبية وهذا الأمر يتطلب منا أن 
نبذل جهداً كبيراً من أجل تفادي أعباء كبيرة في 

الجانب الصحي وفي التوعية الصحية.
كما حضر الحفل الدكتور خالد عبدالباقي فارع 
مدير المجمع الصحي بمديرية المعلا وجميع الكادر 
الطبي بالمجمع الصحي بالمعلا والدكتور محمد 

عبدالحليم مدير مكتب الصحة بالمديرية.

❊ اإب/ محمد الورافي:
تختتم صباح يومنا هذا الخميس 
بإب فعاليات دورة التبويب الوظيفي 
المالية  مكتب  نظمها  التي  للدولة 
بالمحافظة بمشاركة )111( مشاركاً 
متدرباً من مكاتب المالية وفروعها 
التخطيط  ول��ج��ن��ة  ب��ال��م��دي��ري��ات 
والموازنة ورؤساء لجان التخطيط 
المحلية  ب��ال��م��ج��ال��س  وال��م��ال��ي��ة 
بالمديريات ومكاتب وحدات السلطة 
هذه  فعاليات  واستمرت  المحلية 

الدورة خلال الفترة من 26/5 إلى 6/5 
/2008م ولمدة عشرة أيام تناولت 
النظرية  المحاضرات  من  العديد 
والتطبيقية كما أوضح لصحيفة )14 
أكتوبر( الأخ حسن حسين الأعجم 
مدير عام مكتب المالية بالمحافظة 
بأن الدورة تهدف إلى قياس كفاءة 
الرئيسية  الوظائف  على  الإنفاق 
للدولة وزيادة الشفافية والوضوح 
عناصر  وق��راءة  التحليل  وسهولة 
ال��م��وازن��ة وس��ه��ول��ة ال��رق��اب��ة من 

والجمهور  البرلمانية  الجهات  قبل 
لإشباع  للموارد  الأمثل  والتوجيه 
الحاجات العامة، مشيراً إلى أن ختام 
الدورة سيقام صباح اليوم بحضور 
عدد من المسؤولين في المحافظة.

ومن جهة أخ��رى يحتفل المعهد 
المعلمين  وتدريب  لتأهيل  العالي 
بمحافظة إب بتخريج دفعة جديدة 
ويبلغ عددها )150( خريجاً وخريجة 
من مختلف الأقسام للعام 2007/ 
2008م وقد أشار في هذا الصدد 

الأس��ت��اذ/ خالد ع��ب��دالله حمود آل 
العالي  المعهد  عميد  نائب  قاسم 
تخريج  حفل  أن  إل��ى  بالمحافظة 
دفعة جديدة سيقام في يوم الاثنين 
القادم 6/9 /2008م، مشيراً إلى أن 
الأولى  للمرة  يأتي  الاحتفال  هذا 
بالمحافظة ونوه بأن هناك فعاليات 
ثقافية ومعارض في مجال الفنون 
التشكيلية سيقيمها المعهد العالي 
احتفالًا بالعيد الوطني ال� 18 للوحدة 

اليمنية.


